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科技部中部科學工業園區管理局 

台中園區環境保護監督小組 107年度第 1次會議紀錄 

壹、時 間：107年 3月 23日 (星期五) 上午 9時 30分 

貳、地 點：中科管理局 402會議室 

參、主  席：盧重興委員、施文芳委員                記錄：盧德笙  

肆、出席單位及人員：詳如簽到單 

伍、主席致詞：略 

陸、報告事項：略 

柒、委員意見： 

一、張瓊芬委員 

（一）冷卻水塔之排放，請以總量表示。 

（二）亞東氣體請說明各區管制標準之適用性及和環境相關性，請以圖表示

各東西南等各側之相關管制標準與改善情形。此外，應特別說明和居

民鄰近端的改善情形且注意比較基準條件應相同。 

（三）園區內和擴建用地地下水質中大腸桿菌群及總菌落數之濃度偏高，且

TC-MW12、TC-MW14 和 TC-MW15 之 pH 值偏低，請釐清可能造成

原因。 

（四）報告中若有引用任何計畫成果，應詳細載明出處（P.57）。 

（五）針對各檢測值，至少要表列或圖示 2年之結果以供比較。 

（六）空氣品質監測結果六價鉻之濃度仍偏高，應掌握污染源。 

（七）磷酸鹽測值未降，但製程是否有進一步改善請說明。 

（八）園區污水處理廠排放量約 90,000CMD（約 1m3/s）（P.77），但匯流處、

上下游之流量增加 22～28 m3/s（P.100），請說明是否有其他來源。另

（P.74）說明上下游各濃度之相關性也出現污染源，請說明。 

二、童翔新委員 

（一）台積電冷卻水塔排氣之實測值與煙道管制標準比較，並無意義，應以

周界空氣品質之酸氣檢測結果做比較，才能釐清該物質之可能來源。

另加藥之內容與排放物質之關聯性亦應詳細檢討，以釋民疑。 
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（二）亞東氣體在進行相關監測，若有比較之需要時，應注意檢測條件之一

致性。如地點、時間（含例假、非例假），並應針對超過管制標準之影

響程度進行評估。另由提供數據顯示，當有排放之情形時，於社區（第

二類管制區）之晚、夜間時段，皆有超標之虞！宜檢討操作方式。 

（三）空品監測項目之單位表示不一，如非法規要求，宜採統一單位，以利

參考比較。（如 ppm、mg/Nm3或μg/Nm3） 

（四）由污水廠放流水之磷酸鹽數值顯示，106 年 Q1→Q4 有逐漸增高之趨

勢，前次會議中已有提醒，但並未有進一步回應，且烏溪下游之磷酸

鹽亦持續增加中，請主要貢獻之廠商應有持續之改善，並定期於監督

會議中回應進度。 

（五）台中精機之搭排水質，於 106年 Q4之 NO3-N仍有多次超標情況，應

有具體之作為，不宜僅消極的督促中精機改善。 

三、白子易委員 

（一）台積電冷卻水塔報告中，各項檢測項目之標準值（估算值）之推估過

程，宜有說明。採樣點亦應兼顧各種狀況。 

（二）亞東氣體之噪音改善成效可再增進，另外，噪音管制除周界外，尚有

陳情人指定之地點可考量。煙霧事件是否納入演習。 

（三）擴建用地 PM10監測數據顯示，西南側點及西北側點對西屯站之數據似

有關連，請再加強管制。 

四、楊錫賢委員 

（一）亞東氣體過去的噪音檢測日期有週間亦有於星期六日檢測，建議未來

評估減噪工程改善成效宜於工作日檢測。 

（二）本季 PM2.5檢測濃度於永安國小、理想國社區、橫山聚落皆超過 35μ

g/m3，但計算出之 AQI五個測站皆＜100，請確認計算是否正確。 

（三）亞東氣體未來若發生狀況有可能與本次霧氣狀況不同，緊急應變人力

是否有能力判斷事故原因即時處理？ 

五、蕭世閔委員 

（一）台積電冷卻水之加藥量，用藥種類建議應予紀錄。 
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（二）台積電冷卻水塔抽引之大氣檢出多種酸，請管理局檢視園區公私場所

排放清冊，研析有無減量空間。 

（三）亞東公司所在位置、測點位置屬幾類管制區，建議以地圖呈現。 

（四）亞東公司噪音測值表格之呈現建議重新整理，清楚呈現標準值、背景

值、改善前測值、改善後測值。 

六、吳明哲委員 

（一）廠商針對研究分析持開放態度。冷卻水塔為共通問題，並非園區特有，

包括一般大樓亦有相同問題，因找專業人士分析須投入成本，建議分析

到一個明確程度，請大家充分了解此為大自然現象。如有疑問，廠商會

繼續努力。 

七、林添憶委員 

（一）近期社區氛圍，空污 PM2.5成全民公敵。中科廠商早期目標 5 千億，

現在產能 5～6 兆，相關物質排放量不容小覷。請學者專家及中科管

理局把關，對廠商嚴加看管，讓居民安居樂業。 

八、蔡錦瑭委員 

（一）PM2.5之來源雖非全部來自中科園區，因關係人民健康，希望中科與各

界能共同努力。 

（二）去年之地方建設補助款因跨年度無法保留，建議地方建設補助款能直

接撥付區公所，不要透過市政府，以簡化流程加速作業。 

九、許心欣委員 

（一）台積 15B冷卻水塔水蒸氣檢測結果含五種酸，雖微量，但顯示周遭空

氣含有這些酸氣，請提供周界監測數據供參，另以煙道管制標準值參

考比較並不恰當，應以周界標準比較為宜。並請說明加藥會造成何種

酸，以釐清酸的來源。 

（二）亞東氣體霧氣事件改善對策採外加熱風扇與蒸發器配灑水系統，質疑

其耗能及必要性。 

（三）中科廠商有許多酸鹼排，但空品監測卻僅二個月監測一次，頻率似嫌

不足，建議每年 9月～隔年 4月空污季期間應提高空品監測頻率，改



 4 

成每月監測。 

（四）P.56 地下水錳超標甚多，可能原因？受大肚山地質影響，鐵錳為何監

測值忽高忽低？ 

（五）P.117地面水質 pH值 8.2～8.3創新高，雖仍符合水質標準，但建請注

意此警訊。 

（六）請提供園區近三年每月用電量，並說明廠商節電成果，以瞭解各廠商

的耗電量。由於中火今年遭市府減煤，預期年發電量將減少一成，秋

冬供電恐將更低，對中科廠商有因應對策？ 

十、徐宛鈴委員（書面意見） 

（一）簡報 64頁，哺乳類方面，應架設自動照相機才能做更徹底的調查與記

錄。建議再以下三處架設自動相機： 

（二）簡報 118 頁，放流出水口下游 1 公里處，上一季的導電度達 1080μ

mho/cm，為去年最高？與中科放流水之關係？原因何在？ 

十一、陳玉華里長 

（一）有關空氣品質超標，請明確說明哪個測點之何物種超標，並依超標之

方位分析來源說明。 

（二）交通部分，有許多中科運輸之大卡車及聯結車行駛都會南街及遊園北
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路而不行駛東大路，而都會南街及遊園北路為密集住宅區，除噪音影

響居住安寧，對行人及用路人都非常危險。建請管制廠商勿進入都會

南街及遊園北路。 

（三）請中科管理局協助向台中市政府都發局請求加速特 5 道路西南向道路

施工。 

捌、綜合答覆回應 

一、PM2.5細懸浮微粒及能見度問題為大區域甚至長程傳輸等複雜問題。環保

局所提中部測值濃度下降為好消息，但能見度為造成壓力之重要原因，如

研究上有突破會與環保局請教，若有成果可向大家說明。交通為 PM2.5重

要來源，PM2.5與園區關連性不是很大，但亦無法排除，本局會持續努力。 

二、有關陳情案之回應，廠商所做的努力，請給予肯定。亞東公司已進行兩次

努力，仍請亞東公司再進一步將屋頂隔音比照外界隔音牆方式納入考量。

本局將於環境監測計畫中規劃蒐集陳情地點之資料，再據以彙整分析。 

三、有關睦鄰之地方建設補助款，已進行積極之處理。因台中市升為直轄市

後無區代表會，故地方建設補助款無法直接交由區公所執行。目前解決方

式為，去年已核定之案件，透過行政程序計畫核定移至今年之補助款執行。 

玖、會議結論 

一、基於敦親睦鄰精神，請亞東公司持續進行改善，並請台積電公司補充相關

資料，於下次會議進行說明。 

二、請中科管理局就噪音陳情案，於環境監測計畫中蒐集更多監測資料，再進

一步分析檢討是否有其他影響因素。 

 

拾、散會：下午 12時。  










